

## Bien por Ibiza

Estimados amigos, que tienen la verdad en los labios y generosos sentimientos en el corazón, han llegado hasta esta casa para ser portadores de un mensaje de gratitud para todos los ibicencos y en especial para los vecinos de Santa Eulalia, que excediéndose en sus deberes de caridad y de amor al prójimo, en la noche del 17 al 18 realizaron actos de verdadero altruismo, ayudando al salvamento de los pasajeros del vapor "Mallorca", con una abnegación tal que el lenguaje humano no encuentra formas apropiadas para exteriorizar el agradecimiento.

D. Julio de Torres, Juez de Instrucción de este partido, cuyo señora madre iba á bordo del vapor embarrancado y D. José Fernández de Orbeta que ejerce igual cargo en Manacor, nos hicieron relación detallada de los actos de heroísmo llevados á cabo por nuestros hermanos, los hijos de la noble y caritativa Ibiza, y sus palabras elocuentes salían del fondo del alma en homenaje de estima, en ferviente testimonio de agradecimiento hacia quienes al oír las campanas de su parroquia tocar á rebato, en la quietud de la noche, acudieron solícitos á la playa y se crecieron ante el peligro y abrieron de par en par las puertas de sus casas, y pusieron á disposición de los pasajeros del "Mallorca", cuanto tenían, y con agua hasta la cintura, fueron trasladando á tierra setenta pasajeros; extrangeros á quienes no volverían á ver, de quienes ni siquiera aceptarían unas monedas; hermanos suyos que corrían peligro y á quienes era preciso socorrer aún á riesgo de la propia vida.

La pluma no encuentra palabras propias para encomiar el acto; el lenguaje hablado es demasiado reducido en su léxico para dar con una frase justa, cuando lo realizado es superior á todo encomio, pero cuando faltan las palabras, cuando la emoción impide el racional uso del pensamiento entonces se produce en el corazón la emoción viva, del agradecimiento, que debe perdurar toda la vida, que ha de alentarse en todos, para hacer objeto á los vecinos de Santa Eulalia de grandiosa manifestación de simpatía.

Ya no son los corresponsales, hijos de aquella hermosa isla, los que hablan y en cuyo lenguaje pudieran sospechar los maliciosos el deseo de hacer resaltar la grandeza de alma de sus compatriotas, ahora son otros, otros que no tienen la suerte de llamarse hijos de Ibiza, que no están ligados á nuestra hermana por ningún afecto y ponen en sus palabras todo el fuego de su entusiasmo, para hacernos comprender el agradecimiento de todos los pasajeros del "Mallorca", que le dieron el especial encargo, de que ante nosotros, fueran narradores del altruismo de aquellos buenos vecinos de Santa Eulalia con quienes nosotros, por tratarse de un vapor de esta isla, hemos contraído una deuda de gratitud.

Haya que salvarla de un modo ó de otro y como ello ha de ser difícil, hagamos, á los buenos ibicencos, merced de nuestros sentimientos de estima. El Ayuntamiento, la Diputación, los organismos oficiales integrados por las fuerzas vivas del país, los diarios locales, las sociedades, todos debemos enviar al Alcalde de Santa Eulalia expresivos mensajes de agradecimiento para de este modo exteriorizar el afecto que sentimos hacia aquellos buenos vecinos.

Nosotros que tenemos por Ibiza verdadero afecto, en la ocasión presente también sentimos legítimo orgullo de contar en aquella caritativa tierra con almas altruistas, que en verdadero alarde de abnegación, supieron hacerse acreedoras á la eterna gratitud, de quienes el azar lanzó entre los peñascos, víctimas de la fatal desgracia.

Benditos sean los vecinos de Santa Eulalia. Benditos sean.

## COMENTANDO LA ACTUALIDAD

### El Monarca liberal

#### Una anécdota de Saillias

Con estupor grande se ha recibido la noticia de la entrada de Azcarate en Palacio. Con enorme sorpresa el pueblo, con júbilo, ha visto que su Rey era un Rey liberal, los políticos mismos que por su inmediación á la persona de nuestro Soberano debían tener oídos para oír y ojos para ver su modo de pensar, se han quedado perplejos (los unos en la satisfacción, los otros en el amargo desengaño) de la conducta de don Alfonso XIII, que, desprovisto en absoluto de prejuicios y viejas tradiciones, abrió los amplios ventanales de su cámara regia á los anhelos, á la expansión de un pueblo á la moderna y hermanando los bríos de su juventud con la cordura de un Rey sabio, ha puesto en su corona el florón del progreso en las modernas Monarquías.

Se han extrañado de este paso quienes debieron no extrañarse; el pueblo, á quien el alma de nuestro Soberano no llegaba como debía llegar, porque unos cerraban al miedo su contacto y otros lo traducían á su antojo, mintiéndole flaquezas; pero muchos, muchísimos españoles, algunas desafortunadas al régimen, sabían muy bien lo que tal Rey valía.

Ayer, sin ir más lejos, un hombre de ciencia y de gran valer, que milita en el campo del republicanism, lo pregonaba á cuatro vientos.

Por los pasillos del Congreso, por el salón de conferencias, por el "butifet" discurrían comentadores, políticos y periodistas que en estos días de este año extraordinario vuelven locos haciendo conjeturas. En un corro de amigos, don Rafael Saillias, haciendo resaltar su corpulencia, poniendo en su mirada inteligente su gran sinceridad, hablaba complacido y refirió esta anécdota:

Fué hace ya muchos años. Una Comisión del Ateneo de Madrid llevó á Palacio el título de socio de aquella docta Asociación á don Alfonso XIII. No faltaba entre los comisionados, á quienes presidía el señor Moret, ni el inmortal Teodoro.

Hizo la entrega; el joven Soberano, deferentísimo con los comisionados, charló con ellos largamente. Era

en los días en que un grave problema de subsistencia había estallado en Madrid; por todas partes voces de hambre, pidiendo pan, se alzaban, y en los mitines y en los corrillos callejeros se auguraba un próximo motín. El Rey habló de ello. «Yo creo—dijo—que esto no es más que un problema de hambre y de miseria, y al hambre no se le puede atacar con la fuerza.» Un batallón de Infantería pasó en aquel momento ante Palacio. Al son marcial de un pasodoble sus soldados marchaban, mostrando sus fusiles como emblema de una suprema fuerza; el Rey, señalando á las armas continuó: «Con eso no se remedian estos casos. Evitar un motín de hombres famélicos, que piden pan, con tiros, sería injusto é inhumano. Contra esto, hasta los más duros de corazón daría mis razones.» No tiene sentimientos? Pues hazlo por egoísmo. Mira: con media hora de fuego gastarías en municiones algunos miles de pesetas. Dale esas mismas pesetas á esos pobres, y ellos, comerán y tú no tendrías que matar.» El Rey calló. El señor Saillias, por respeto, contuvo á flor de labios una curdial felicitación por su teoría generosa de un hombre noble y justiciero. El señor Moret murmuró una frase que no se completó, y entonces el Monarca, con todo el fuego de su juventud, todo el ardor de su entusiasmo, toda la fe de su alta inteligencia, completó su acertado razonar con esta frase, compendio de sus conocimientos sociológicos, que iba al señor Saillias dirigida: «Porque yo creo, como ciertos filósofos, que el que roba por hambre un panecillo no es ladrón.»

Como ésta pudieran referirse muchísimas anécdotas. El Rey Alfonso XIII, por sus muchos aciertos, pudiera llevar á nuestra historia el sobrenombre de Acertado.

## EFEGE

### Testimonio de fraile

«La Ciudad de Dios», revista que en El Escorial publican los agustinos, habla también en su último número de la situación creada por la crisis, que domina «del día de San Silvestre», y por la retirada, luego sin efecto, del Sr. Maura. Con tal motivo hace consideraciones acerca de la actitud de las consabidas derechas.

Y después de afirmar, que el señor Maura desplegó su bandera confiando por su espejismo optimista, que la verdad y el bien triunfarían inmediatamente, añade:

«¿Y qué sucedió? Pues ahí están las colecciones de algunos archicatólicos periódicos—tanto, que el Papa ha tenido que irles á la mano en su archicatólicismo—. que responderán por nosotros. A periódicos que se les antojó por sostenedores de la política maurista, á las extremas derechas, se les declaró por éstos guerra franca, se les cerraron las puertas, y los mismos curas fueron los primeros en rechazarlos como herejes. El que esto escribe tiene noticias de algún palacio episcopal donde se promovieron graves disgustos, porque el señor obispo, con buen acuerdo sostenía las tendencias de uno de ellos.»

Si la ignorancia y la testarudez sobre opiniones cuya transcendencia no se alcanza en toda su amplitud, no se hubiera sobrepuesto, y el claro, imitando al belga y al alemán, con unidad de criterio, hubiese despedido hasta las tabernas para ha-

cer política. Maura hubiese triunfado y la Monarquía constitucional hubiese descansado tranquila, á la sombra del pueblo católico, honrado y trabajador. La regeneración hubiera sido inmediata.

Pero no sucedió así: las cuestiones del mal menor y mayor, de si el pensamiento delinque ó no delinque, y de si el derecho público es católico ó no lo es, dividieron en la práctica á los católicos, y Maura se vió, como él decía gráficamente: en un «desfiladero» entre la extrema derecha, que procedía con verdadera locura, y la extrema izquierda, que, muchísimo más sabia y previsora acechaba la ocasión de derribarlo y una vez y para siempre.

Y así las cosas, llegó, la «semana trágica», en que los católicos no hemos meditado, lo suficiente, y el bloque de todas las izquierdas se lanzó á la conquista del Poder, y cayó Maura en Octubre de 1909. Entonces se levantaron las derechas para decir que Maura había sido un cobarde, que tenía en torno suyo á todos los hombres de bien, y que todo lo había lanzado por la borda. Pero, ¿dónde estaban las manifestaciones públicas, los «meetings», numerosos que manifestaban la solidez del apoyo en un régimen de opinión? No es nuestro ánimo molestar á nadie; pero ya es hora de decir las cosas como son, y sobre todo, en vísperas de liquidar cuentas.

Maura hubo de convencerse al fin de que su bandera había fracasado, ó estaba muy cerca de ello, y los tres años que llevan en el Poder los liberales son una prueba de esto. ¿Quién ha protestado? ¿Quién se ha movido? Una manifestación en el Norte, y pare usted de contar. Y es claro: los argumentos de los liberales ante el Trono son aparentemente aplastantes. El peligro está en los republicanos, porque son los que promueven huelgas, «meetings» y perpetran asesinatos, pues contentemos á los republicanos, y todo estará en paz. Los católicos se avienen á todo, no exteriorizan fuerza alguna; con los liberales todo el mundo está contento; pues vivan los liberales, y abajo los conservadores, y así lo están haciendo. Que todo eso es terrible y nos conduce por la posta á la revolución, ¿quién lo duda? Pero, ¿dónde están las fuerzas para contener la avalancha? ¿Como no sean los incurrentes folletos del magistral de Sevilla.

Maura, limitado á su partido histórico, que no es «beheño» ni mucho menos, ha querido restablecer el turno pacífico de Sagasta y Cánovas (y en esto ha padecido error profundo, si hemos de ser imparciales) y al ver que puede evitar que los liberales, no escarmentados con el asesinato de Canalejas, estrechen su amistad con los republicanos, se retira, por no cooperar á política tan funesta. Ha llamado á las clases neutras; ha tronado contra los «gremios» políticos, ha querido descentralizar la Administración y llevar la justicia hasta el último rincón de España, y las clases neutras, honradas, muy honradas, con una honradez que comparo con su lema con el egoísmo no le han querido comprender, por no molestarse en oírle, y no han acudido, pues se marcan tranquilo á su casa y hace bien. Ya nos pesará á todos.»

### Curación de la tos

PASTILLAS J. MIRO  
espectores y calmantes para la TO  
Farmacia y Laboratorio de J. Miró  
Abierta toda la noche.—Colón 22 y Peregil 2.

## El Rey á América

«Le Courrier de l'Argentine», importante órgano subamericano de París, publica el siguiente telegrama de su corresponsal en Madrid:

«Los rumores de que el Rey Alfonso desea visitar la Argentina adquieren consistencia. He buscado la opinión de altos personajes de la Corte para poder informar á nuestros lectores de una manera positiva.

«Nadie ignora que el Rey, muy entusiasmado con esta idea, desea ardientemente hacer ese viaje, que considera como un acto de alta política hispánica: ir á atestiguar el afecto de España y del pueblo español á las Repúblicas hispano-americanas. Para realizar ese grande acto quiere contar con el concurso de todo el pueblo español y de todos los partidos españoles, cualquiera que sea su matiz. Quiere emprender el viaje, no sólo como Rey constitucional de la madre patria, heredero de los antiguos reyes que dominaron América, sino dispuso para siempre la idea de la dominación pasada, llevando á todos aquellos pueblos el abrazo fraternal de España, de la cual él es el más alto representante.

«Deseo de mostrarse hombre de

su tiempo y probar que la Monarquía española evoluciona con los tiempos nuevos siguiendo los caminos abiertos por la democracia, el Rey Alfonso ha sorprendido á todo el mundo convocando al gran «leader» republicano Azcarate, profesor eminente que preside en las Cortes á la minoría republicana y es además presidente del Instituto de Reformas Sociales.

«Para preparar su visita á la Argentina, el Rey quiere contar con el concurso de todos los partidos, incluso los republicanos y el socialista. El acto que va á realizar es de enorme transcendencia. Desea que todos los españoles lo aprueben y le acompañen en espíritu.

«En la entrevista con Azcarate, después de examinar largamente la cuestión social, el Rey expuso su idea y su vivo deseo de realizar el grande acto de visitar las Repúblicas sudamericanas y llevar á la Argentina el saludo y los sentimientos de confraternidad del pueblo español. El diputado republicano acogió la intención del Rey con el mayor contento.

«Se dice que el monarca no se detendrá ahí, sino que llamará á Palacio á otros jefes de fracciones republicanas y socialistas.»

## (POR CORREO) SINIESTRO MARÍTIMO

### El vapor "Mallorca" embarrancado

Ibiza y Formentera han sido, en todo tiempo testigo de innumerables naufragios ocurridos en sus costas sembradas de islotes y bajos, sitios que han ofrecido siempre peligros para la navegación, siendo digno de especial mención conocido con el nombre de «Trocados de los Feos» donde ocurrió en el siglo XVII el naufragio del navío genovés «San Nicolás de Bari». En otras épocas se registraron más naufragios, y en nuestro tiempo la corbeta suca «Adolf» y la varada de la costa Sur de la Piliña menor del magnífico vapor «Flamíneo», que navegaba de Gibraltar para Génova, con riquísimo cargamento.

Otro sitio que registra no pocos naufragios es el denominado «Liosas de Santa Eulalia», que es un bajo situado á una milla de distancia de la costa, casi frente al puesto llamado del «Cana» muy cerca del sitio «Las Illetas» así llamado porque á corta distancia uno de otro aparecen los islotes del «Cana» y «La Galera».

A principios de la segunda mitad del siglo pasado naufragó el bergantín goleta «Estrea» de la matrícula de Palma de Mallorca, que llevaba cargamento de almendras. Algunos años después, el «Beatriz» propiedad de la Casa Cortés, dejó parte de su quilla en aquel mismo sitio.

Otro naufragio podemos consignar: el de «La Consuelo». Una racha de viento le tronchó el palo mayor dejándolo desarbolado y sin gobierno. Indudablemente la mar gruesa de Este de Levante y de Sudeste, habría estrellado el buque contra la costa, ó tal vez hubiera ido á parar sobre el peligroso bajo de Santa Eulalia, afortunadamente el antiguo vapor correo de ruedas «Jaime II» en un viaje de Palma á Ibiza, no hubiese observado la avería sufrida por dicho velero, y acudido en su auxilio, consiguiendo salvarla llevándola á remolque hasta el puerto de Ibiza, después de varios incidentes verdaderamente emocionantes para realizar el salvamento, dos veces conse-

guitas y una de ellos frente al cabo «Lebrel» por haber roto las amarras el fuerte oleaje que reinaba aquella noche hechos que hemos oído referir á individuos de nuestra familia testigos presenciales del naufragio.

Cierra la aterradora lista de los naufragos ocurridos en las «Liosas de Santa Eulalia», el accidente acaecido checer del día 17 del corriente al hermoso vapor «Mallorca», uno de los mejores buques que pertenecían á la poderosa flota de la Isla Marítima.

Si el bajo estuviese valizado, como debería estarlo, no tendría la Compañía mallorquina de vapores, que lamentar hoy la pérdida de una unidad de su valiosa flota. A los ingenieros Sres. Pou y Estades se debe el proyecto de valizar aquel sitio, tan peligrosísimo para la navegación, y al Estado, la concesión de un crédito de 50,000 pesetas para realizar las obras necesarias; pero pesetas y proyectos hallanse en las profundidades del mar porque un temporalazo destruyó el armatoste de hierro poco después de asentado en el sitio mismo que ha venido á ocupar el buque embarrancado.

Nosotros, que por deberes de nuestra profesión periodística hemos presenciado muchos actos verdaderamente humanitarios, realizados por los vecinos del pueblo de Santa Eulalia, cometeríamos una injusticia imperdonable, si dejásemos de entonar un himno en honor de todos ellos en general, y en particular, de los pescadores que prestaron un excelente servicio al pasaje del buque naufragado conduciéndolo á tierra, y en esta atendiendo con la mayor solícitud. El sentimiento de hospitalidad ha sido el faro que alumbró el corazón de aquellas buenas gentes encaminándolas á realizar obra tan plausible, sin perseguir lucro alguno, pues, á pesar de ser pobrísimos, se negaron rotundamente á aceptar la propina con que algunos pasajeros quisieron premiar su trabajo y las atenciones de que les hicieron objeto.

Del carácter hospitalario de nuestros campesinos S. A. R. é Imperia

duque sin pestañear. Parecía que los ojos iban á saltársele de las órbitas.

—Si, el tesoro está en Iturburu, y aunque son muchos los parajes así llamados en la escualterria, esas huellas femeniles no dejan lugar á dudas. El tesoro, pues consiguientemente, está en vuestro poder, en vuestras manos, y nadie, sin permiso vuestro, puede tocarlo ni acercarse á él.

Abraham, como loco, prorrumpió en risotadas.

—El tesoro en mi cueva!—exclamó por fin.—Y yo buscándolo por todas partes, y quizás durmiendo y roncando sobre él y pisándolo como un mentecato! ¡Tantos insomnios por el tesoro, y el tesoro, como quien dice, me estaba escuchando, riéndose de mis imprecaciones y suspiros!... ¡Oh! Pero no puede ser. Me lo habría dado el corazón. Esto es un sueño, una burla. Aser, tu sabes la maldición que pesa sobre la raza de Cham por haberse mofado de su padre Noé. Aser, hijo mío, tú eres hombre formal. Dime la verdad, y sobre todo, dame bien las señas, porque la cueva es vasta, espaciosa como el templo de

vaseis las primicias de la faustísima nueva.

—Hablad—contestó Amagoya, toda alterada con tan solemnes preliminares, que le hacían presentir algún contratempo.

—Vuestro cuñado Lartaun—repuso Millán—se ha bautizado.

—Cristiano Lartaun?

—Cristiano, que lleva ya el nombre de Pedro.

La Adivina lanzó un grito de cólera.

—Pero su mujer, ni hermana Usua?

—También: se llama ya Columba.

—Y la hija de Aitor, mi sobrina Amaya de Butrón? ¿Mi hija, mi hija?

—Igualmente cristiana como sus padres: su nombre es Constanza, y en toda la casa de Aitorchea y en todo el valle de Butrón no ha quedado un alma sin recibir el agua del bautismo.

—¡Mientes, Millán!—exclamó Amagoya, como herida de un rayo, sin saber lo que se decía.—¡Mientes! Las profecías de Aitor se han de cumplir.

—Y se cumplirán—gritó Aser,

tronizamiento de Aser y Amaya de Butrón.

Entonces fué cuando Millán, que sentado debajo del árbol entre los ancianos presidía el certámen, alzó su guacía con remates de plata y pidió silencio.

—¡Silencio!—repitió la muchedumbre, no sólo por el hábito de someterse á la autoridad, sino adivinando en el rostro y ademanes del echecojaun que iba á decir alguna cosa grave en vindicación del cristianismo, imprudentemente ultrajado por la pagana.

—Amagoya—dijo modestamente el regidor,—tengo que enteraros por encargo de Lartaun de un suceso que viene á echar por tierra las insensatas esperanzas que acabáis de manifestar. Con la cena y vuestra retirada á la Fuente roja, no he tenido ocasión de hablaros de ello, pero mi conciencia no me permite ya guardar silencio ni un instante más. El encargo es para vos y para todos los habitantes del valle, á quienes nada he querido decir hasta ahora, porque vuestros hermanos han dispuesto que al entrar en el solar del Lauburu lle-

troniamente de Aser y Amaya de Butrón.

Entonces fué cuando Millán, que sentado debajo del árbol entre los ancianos presidía el certámen, alzó su guacía con remates de plata y pidió silencio.

—¡Silencio!—repitió la muchedumbre, no sólo por el hábito de someterse á la autoridad, sino adivinando en el rostro y ademanes del echecojaun que iba á decir alguna cosa grave en vindicación del cristianismo, imprudentemente ultrajado por la pagana.

—Amagoya—dijo modestamente el regidor,—tengo que enteraros por encargo de Lartaun de un suceso que viene á echar por tierra las insensatas esperanzas que acabáis de manifestar. Con la cena y vuestra retirada á la Fuente roja, no he tenido ocasión de hablaros de ello, pero mi conciencia no me permite ya guardar silencio ni un instante más. El encargo es para vos y para todos los habitantes del valle, á quienes nada he querido decir hasta ahora, porque vuestros hermanos han dispuesto que al entrar en el solar del Lauburu lle-

Sión. Decirme solo que el tesoro está en ella es casi no decirme nada.

—Os equivocáis, padre, porque teniendo vos, como tenéis, asegurada la puerta de Iturburu, nadie os lo puede arrebatar.

—¡Nadie!—exclamó el rabioso con cierto aire de triunfo, que fué la más repugnante expresión de su codicia.

—Nadie, Aser! Ni Amagoyas, ni Petronilas, ni Garcías, ni Teodosios... ¡Nadie! Yo me encerraré en aquellas bóvedas; yo me dormiré detrás de la losa; ni una mosca entrará allí, ni el aire se colará. Capaz seré de dejarme morir sobre el tesoro como un perro sobre la tumba de su amo. Pero, Aser—añadió de repente aterrado,—¡si estas buenas gentes que hasta ahora me han protegido, aún á despecho de los obispos, se volvieran de pronto contra mí! Si Marciano, instigado por Ranimiro y los de Gohi, diera en perseguirme de nuevo y los vascos le auxiliaran para rescatar su riqueza, ¿qué iba á ser de tu pobre padre?

—Por unos días que ha de durar el secreto, nada podéis temer. Sosegaos.

—¡No! Eso te probará, eso te con-



el Serenísimo Señor Arcebispo de Austria Hungría Luis Salvador en su notable obra titulada «Las Pithusas»...

«La hospitalidad es virtud tan conocida y practicada entre ellos, como entre los moradores del resto de las Baleares...»

Y para terminar estas líneas que trazamos a vuelo de pluma bajo la impresión que nos ha producido la pérdida del hermoso vapor de la «Isleña Marítima»...

La actitud de un pueblo.

Es ciertamente digno de alabanzas el esfuerzo que hicieron los vecinos de Santa Eulalia la noche del siniestro marítimo.

Por disposición del cura de la parroquia hubo repique de campanas que se oyó desde largas distancias...

El repique de campanas y el disparo que desde a bordo del vapor «Mallorca»...

El Sargento del Batallón Cazadores, Vicente Juan Tur (Micolau) que vivía en la villa de Santa Eulalia con su familia disfrutando la licencia de Pascua...

El piloto del vapor «Mallorca», que vino seguidamente aquí en un coche que se le puso a su disposición...

Por estar más cerca el puerto del Caná que la Playa fueron en gran número los pasajeros que desembarcaron en el primer sitio...

Los telegrafistas

Entre las personas merecedoras en nuestro concepto del más caluroso aplauso se cuenta el personal de la Estación Telegráfica de esta ciudad...

Maniobra proyectada

El vapor «Cataluña» durante el día de ayer realizó un viaje a las Salinas con objeto de recoger dos gabarras.

A pesar del fuerte vendaval sufoeste reinante una brigada de cien obreros ha trabajado todo el día en el salvamento del anchas, cuerdas y demás objetos.

Lista de pasajeros

Entre los pasajeros que llevaba el vapor «Mallorca», figuraban: un oficial de Correos sobrino del Administrador de Barcelona señor Conde de Montesclaros...

El Consignatario de «La Isleña Marítima» don Ignacio Wallis en nombre del Director de ésta ha visitado algunas autoridades para significarle su profunda gratitud...

(POR TELEGRAFO)

Fuerte marejada

Durante toda la mañana del día de hoy, la fuerte marejada reinante hoy la fuerte marejada reinante impidió que continuasen las maniobras para intento de salvamento del «Mallorca».

Cuántas veces se quiso acercarse al buque hubo que desistir ante el duro oleaje que ponía en peligro a los demás vapores.

Una gabarra recogida

El vaporcito «Formentera» a seis millas del faro de Tagomago recogió una gabarra que se consideraba perdida y que el viento había ido arrastrando hacia el mar.

Se reanudan los trabajos

A las tres y media de la tarde, el tiempo que había ido encalmándose desde el mediodía permitió reanudar las operaciones de salvamento de los efestos del buque embarrancado.

Durante toda la tarde y con inusitada actividad fué desalojándose el «Mallorca», ante el temor de que el cariz del tiempo se aguantase y sobreviniendo el temporal el buque fué totalmente destruido.

Lo que se temía

Al anochecer hubo que desistir de todos los trabajos de salvamento al reanudarse el temporal.

Los violentos golpes de mar han agrandado los boquetes habiéndose producido fuerte vía de agua que ha anegado las bodegas.

La situación del «Mallorca», es crítica.

Regresa el «Formentera»

A las diez de la noche regresó el «Formentera» ante las dificultades para capear el temporal en las costas de Santa Eulalia.

A su bordo ha regresado el comandante de Marina Sr Rodríguez, considerando terminada su misión a bordo del buque embarrancado, que se considera perdido.

La fuerza de las olas y el duro temporal reinante están destruyendo el «Mallorca».

Es ya inútil todo empeño de salvamento.

Como continúe el mal estado del mar, mañana no quedará nada del hermoso vapor de la Isleña Marítima.

Ernesto Fajarnés

Izquierdo; acosado el Caldentey, ha sacado un cuchillo y ha arremetido al Bauzá quien al ver el cuchillo trató de huir...

El Caldentey ha fallecido sobre las dos de la tarde y el Bauzá está en estado grave.

Se han trasladado al sitio de la ocurrencia dos parejas de la benemérita y el Juzgado, ordenando éste se trasladaran los heridos a la población y fueran asistidos convenientemente.

Sobre las tres de la tarde se ha constituido en esta villa el Juzgado de Instrucción de Manacor, practicando diligencias.

El pueblo está consternado. — C 20 de Enero de 1913.

MILITARES

El Capitán General de estas islas don Wenceslao Molins ha recibido un telegrama del Ministerio de la Guerra participándole que en el plazo a que pueden acogerse los reclutas del actual reemplazo...

No disfrutarán de aquellos beneficios los que en el tiempo marcado no se hayan acogido a ellos.

Desde Pollensa

El jueves, 9 del actual el cielo nos favoreció con lluvia abundante, hasta alcanzar la proporción de una buena temporada para los cultivos.

Las lluvias se repitieron el 14 interrumpiendo la escarcha los sembrados primeros que son muy lozanos debido a los días primaverales del último mes de Diciembre...

Están terminando todos los trabajos de expropiación de terrenos en La Puebla y Pollensa, por donde ha de pasar el nuevo ferrocarril.

Continúan adelantando en Inca, Aloudia y demás de la línea férrea.

Después de haber pasado una corta temporada al lado de su familia, y de haber verificado un sin fin de excursiones recreativas por el interior de toda la isla...

En el «Mafalda» saldrán el 8 de Febrero de Barcelona para Buenos Aires, don Andrés Ferrer y su esposa don Catalina Mercer.

Habiéndose concedido permiso para contraer matrimonio con la señorita doña Catalina Torrandell Vives al segundo teniente de infantería don Lorenzo Vanrell y Böver...

El Club Ciclista, ha procedido a la elección de su nueva junta directiva, habiéndose resultado elegidos los señores siguientes: Presidente, don Antonio Bonnin Fuster...

Acuerdos.—Para su publicación en el Boletín Oficial, el Alcalde de la villa de Campos ha remitido al Gobernador civil de esta provincia el extracto de los acuerdos tomados...

Multa.—Por el señor Alcalde de esta ciudad, le ha sido impuesta una multa equivalente a dos días de haber faltado al trabajo.

Vice-Secretario.—Don Bartolomé Martínez Seguí. Vice-Tesorero.—Don José Cortés y Cánovas. Vice-Bibliotecario.—Don Gabriel Femenias Forragut.

CRÓNICA GENERAL

Velada científica.—El Presidente de la Real Academia de Medicina y Cirugía, ha tenido la atención de invitarnos a la sesión pública inaugural que celebrará esta corporación el domingo próximo día 26 de los corrientes...

Esperantista Klubo Palma.—La sociedad «Esperantista Klubo Palma» celebró el martes por la noche junta general ordinaria para la renovación de cargos de la Junta Directiva...

Correos de Filipinas.—Se han modificado los itinerarios de los vapores que se dirigen a Filipinas, retrasando una semana las salidas de Barcelona.

Denuncia.—En Alaró ha sido denunciado al Alcalde el dueño de un establecimiento de bebidas por tenerlo abierto a las altas horas de la noche.

Extrato.—El Alcalde de Felanitx ha remitido al Gobernador civil de esta provincia para que ordene su inserción en el «Boletín Oficial» el extracto de los acuerdos tomados por la Corporación municipal que preside durante el mes de Diciembre próximo pasado.

Acuerdos.—En la Junta General, celebrada por la Sociedad de Socorros Mutuos, titulada «Monte pío de Caridad», se nombró nueva Junta Directiva...

Presidente, don Armando Torres; Vice-presidente, don Luis Serra; depositario, don Gabriel Buades; secretario, don Miguel Sampol; vice-secretario, don Miguel Ramis; vocales, don Miguel Nicolau, don Pedro Castellanos...

En la referida sesión reinó gran entusiasmo entre los socios por los proyectos que en breve van a realizarse en dicha Sociedad...

Acuerdos.—Para su publicación en el Boletín Oficial, el Alcalde de la villa de Campos ha remitido al Gobernador civil de esta provincia el extracto de los acuerdos tomados...

Multa.—Por el señor Alcalde de esta ciudad, le ha sido impuesta una multa equivalente a dos días de haber faltado al trabajo.

ber al peón caminero Antonio Coma por faltar al trabajo. Pastoreo.—En Manacor y Sineu han sido denunciados dos sujetos que fueron sorprendidos apacentando en propiedad ajena.

Días de S. M. el Rey.—Con motivo de ser mañana los días de S. M. el Rey D. Alfonso XIII las tropas de esta guarnición vestirán el traje de gala, el pabellón nacional ondeará en los edificios públicos y militares...

Debido al luto que viste la Corte por el fallecimiento de la Infanta María Teresa, no habrá recepción en el Palacio de esta Capitanía general.

En dicho día se entregará una peseta a los sargentos y 50 céntimos a los cabos y soldados con cargo al fondo de material de los Cuerpos.

Borracho.—Ha sido encerrado en el depósito de Capuchinos un sujeto que en completo estado de embriaguez promovía escándalos en la vía pública.

Fuga.—Anteanoche apareció en Son Sordina una niña de diez años de edad que se había fugado del hogar materno.

Fuó recogida por el Teniente de Alcalde Sr. Bibiloni y entregada ayer por la mañana a su madre.

La Moda Ideal

Interesante es el número del mes de Enero que ayer repartimos a nuestros abonados.

Contiene curiosos disfraces y más de cien modelos a cual más sugestivo.

Se recomienda por la hermosa colección de vestidos para niños y niñas.

Al número acompaña un patrón de una blusa y una falda, ambas elegantísimas.

Ayer quedaron servidos todos nuestros suscriptores.

Notas municipales

Ayer por la mañana se reunió la Comisión de Ensanche para tratar asuntos de trámite.

El Ayuntamiento tiene el propósito de crear un servicio especial de guardias para que preste Servicio en el Ensanche de esta ciudad.

Desde Andraitx

Leemos en el semanario «Villa de Andraitx» las siguientes líneas.

«Nos consta que por persona autorizada se ha solicitado ya de la superioridad correspondiente, el permiso necesario para efectuar trabajos topográficos de división y medición de terrenos en un número determinado de fincas enclavadas desde Palma a este pueblo, como preliminares para el estudio del proyecto del ferrocarril Palma-Andraitx.

Tan pronto como se obtenga dicha autorización, se principiarán los citados trabajos por personal técnico que según se nos dice, está ya nombrado.»

El jueves y viernes de la semana pasada cayeron en este pueblo algunas lluvias que, si bien no fueron tan abundantes como se necesitan, fueron mucho mayores a las pocas que hace más de un año han venido cayendo.

El jueves de la semana próxima pasada, 9 del mes corriente, unieronse en el indisoluble y sagrado lazo del matrimonio la señorita Ana Terrades y Estarellas y el joven Torro de faros don Guillermo Adrover y Obrador.

Bendijo la unión el Reverendo señor don Matías Flexas, Vicario de esta parroquia, y actuaron como testigos don Damián Rigo, empleado de prisiones, y el conocido patrón don Matías Enseñat.

Los desposados salieron día 12 para la Coruña, a uno de cuyos faros va destinado el novio.

Desearíamos inabarcable luna de miel, prosperidades numerosas en su nueva residencia, y pronto y feliz retorno a la querida patria chicá.

NOVEDADES DEL DIA

Cámara de Comercio

Debiendo celebrarse en Barcelona en los días 6 al 13 de Abril próximo un Congreso de las Industrias Metalúrgicas de España, esta Cámara de Comercio lo pone en conocimiento de los industriales metalúrgicos de esta región por si desean adherirse al mismo.

El cuestionario de dicho Congreso es el siguiente:

- 1. Medidas legislativas. 2. Organización técnica. 3. Organización industrial. 4. Organización comercial. 5. Organización económica. 6. Riquezas naturales y aprovisionamientos.

La inscripción como Congresista Protector es de 100 pesetas como mínimo, con derecho a cinco títulos.

La de Congresista Numerario Colectivo, es de 25 pesetas, con derecho a tres títulos.

La de Numerario individual, 10 pesetas, con derecho a un título.

Las adhesiones deben remitirse a D. Eloy Detonche, Tesorero del Comité Ejecutivo (Oficinas: Cristina, 13, piso 1.º.—Barcelona).

Desde Petra

Sobre las diez de la mañana de día de hoy con la rapidez del rayo ha circulado la noticia de que en el camino que desde esta villa conduce al Oratorio de Bon-ay había dos heridos de gravedad.

Averiguado cuanto hemos podido resulta que por cuestión de intereses los vecinos de esta villa Bartolomé Caldentey, casado y Juan Bauzá Sastre, soltero, de unos 35 y 25 años de edad respectivamente, han marchado juntos a una finca del último para vender este unos cerdos al primero; llegados a la finca, el Juan Bauzá cogió una escopeta que tenía cargada y le disparó sobre el Bartolomé Caldentey hirándole en el vientre y con la misma escopeta le dió un golpe sobre la cabeza causándole una herida, de cuyo golpe, la escopeta ha quedado hecha pedazos, el Caldentey al sentirse herido y viendo que el Bauzá sacaba un revólver se dió a la fuga siendo perseguido por el Bauzá que después de haber disparado el revolver sin herir al otro, pero tirándole piedras con una de las cuales le ha fracturado el brazo

vencerá de lo urgente y apremiante que es el que acabes tu revelación. De lo contrario no hemos hecho nada. Tú debes de tener señas minuciosas, fijas, determinadas. ¡Dámelas!

—¡Silencio! ¡Silencio!—clamaba a la sazón la muchedumbre que al otro lado de la iglesia estaba entretenida y al parecer embelesada con los cantos de Amagoya.

Y como si esta exclamación, esta orden se hubiese dirigido expresamente a los judíos, quedaron mudos entrambos, prestando atención a los gritos de la pradera.

Amagoya, como hemos visto, se había dirigido allá cantando loca de entusiasmo la derrota de los godos, el triunfo de la escualtería, las glorias de Asier. Cantando también le contestaba el pueblo; y entre la hija de Aitor y la gente del valle se estableció un diálogo de cantares a que tanto se prestan el genio del idioma y la natural predisposición musical de los montañeses, que con admirable facilidad hablan, discuten y hasta disputan en verso, sin regla, sin arte y sin conciencia siquiera de su habilidad.

Esta costumbre de improvisar públicamente letra y música se conserva en nuestros días, cual precioso resto de las antiguas contiendas de bardos, en que los actores, situados en opuestos bandos, se preguntan y se responden, sostienen tesis ó causas distintas, alardeando de ingenio, compitiendo en voz y primores de talento, ante un pueblo inteligente, apreciador de las travesuras y galas de la musa éuscara.

En esta forma singular de narraciones heroicas, que recuerda los primitivos tiempos de la tragedia griega y los improvisadores itálicos, Amagoya enteró a su auditorio de la nueva faz que habían tomado las cosas públicas; y el pueblo, como los coros del teatro antiguo, hacía reflexiones, expresaba su júbilo, dudaba y preguntaba: todo en cantos, en exclamaciones del estró, en torrentes de armonía.

Pero arrebatada por su genio la poetisa de Aitormendí, había llegado a olvidar que se hallaba delante de un pueblo cristiano, y comenzó a cantar sus esperanzas de restaurar la religión natural de los primitivos tiempos, fundadas en el próximo en-

rompiendo altivo y desencajado el cerco de gentes apiñadas en torno del anciano.—Cristiana ó gentil, Amaya es mi mujer y tiene que seguir a su marido.

Amagoya se había quedado petrificada; parecía la estatua de Némesis meditando venganzas, sin hallar ninguna que llenara la medida de su despecho.

—¡Asier—le dijo al fin,—antes marido de Amaya la goda que de Constantza de Butrón!

Entre todos los desquites que a su imaginación se habían agolpado, ninguno encontró tan duro, tan acerbo como éste.

Pero la venganza la desgarró las entrañas y sus labios prorrumperon en sollozos.

—Tú también, hija mía!—exclamaba sin poder llorar.—Tú también reniegas de tu padre, que creó todo esto para tí!

Los circunstantes se conmovieron y rodearon cariñosos a la Adivina.

—Hija de Aitor, madre nuestra, ya no falta nadie más que vos! ¡Haceos cristiana!—decían, con un sentimiento que les salía del alma.

cargo ya de la mercancía; pero ¿dónde está el precio prometido a los de Israel? Para los agarenos el oro, las tierras, el Imperio; para los pobres israelitas el estéril placer de la venganza. ¡Y quiera Dios que los árabes, nuestros hermanos en Abraham, no nos hagan echar de menos las cadenas de los cristianos! Pero no tratamos ahora en eso. ¡La puerta de Ifur-buru está firme?

—La piedra que cierra su boca sólo se levanta por un secreto que nadie conoce más que yo.

—Y eran antiguas, en efecto, las huellas de mujer que descubristeis dentro?

—De lenguos años.

—¿Las huellas quizás de Petronila? —dijo Eudón.

—No, hombre, no. El pie de esa gigante es más que varonil.

—Entonces... no cabe duda: eran de Lorea.

—¿En qué te fundas? ¡Ah! ¡Necio de mí! ¡Necio, que no he caído hasta ahora en la cuenta de que Lorea llegó a ver el tesoro! En esa cueva debe de estar escondido!

El ermitaño se quedó mirando al



# Información Telegráfica

## Política al día

M. 22—2:30 m.

### Habla Romanones

El presidente del Consejo hablando con los periodistas ha dicho que una comisión de evangelistas le había visitado interesándole para que fuera indultado el marinero del Ferrrol, el señor Canalejas manifestó á los comisionados que el indulto estaba acordado y que se firmaría muy pronto, añadiendo que lo había aconsejado por creerlo un acto de justicia.

### Habrán elecciones

Dijo el señor Conde de Romanones que no se aplazarán las elecciones para diputados provinciales sino que las habrá dentro de los plazos que marca la ley.

### Cambó y Romanones

En la entrevista que el señor Cambó ha celebrado con el conde de Romanones éste ratificó que tiene el propósito de que se discuta y apruebe el proyecto de ley de mancomunidades.

Respecto á la provisión de notarias en Cataluña, dijo el jefe del Gobierno que se atenderá á lo dispuesto en el decreto de 1852.

### Asamblea conservadora

Ha celebrado asamblea el partido conservador de Vizcaya.

Su jefe señor Ibarra pronunció un fogoso discurso, explicando la retirada y la reintegración al partido del señor Mañra.

Aprovechó el señor Ibarra la ocasión para hacer un llamamiento á todos los que quieran luchar contra la revolución, y dijo terminantemente que la equivocación es de los que creen que dentro del partido conservador se persiguen vanidades personales, cuando, por el contrario, todo lo que supone honores y beneficios se renuncia en aras de la acción común.

### Fué muy aplaudido

Los conservadores, en homenaje, le han regalado las insignias de la gran cruz de San Gregorio, que le fué concedida por Su Santidad.

### Los jaimistas

El día 30 se celebrará en la residencia del marqués de Cerralbo la asamblea jaimista.

A este fin se han cursado ya las oportunas invitaciones.

## El conflicto obrero

### Lo que dice Alba

El ministro de la Gobernación nos ha dicho que del conflicto obrero de Madrid nada sabe, pues los patronos no han contestado á la fórmula de los obreros. Espera que contesten esta tarde.

Dificultan la solución del conflicto uno y otros, pues no admiten el arbitraje del Instituto de Reformas Sociales.

Ha dicho el Sr. Alba: No he perdido la serenidad ni la esperanza y apelaré á todos los medios conciliatorios para conseguir que patronos y obreros lleguen á una avenencia. La fórmula de los obreros retrotrae la cuestión á sus comienzos, envenenándola más, pues ya se había tratado de una fórmula más conciliatoria que aceptaban los patronos.

Estoy muy satisfecho de la cordura y sensatez de los obreros, pues sin algaradas conseguirán más. Hoy, como en días anteriores, no se ha registrado el menor incidente.

### Más de la cuestión obrera

Continúa el paro en todas las obras.

Solo se trabaja en las obras del teatro de la Zarzuela, de la Alameda y del colegio de la guardia civil en el sitio denominado "Las cuarenta fanegas".

En la Puerta del Sol y en las calles céntricas se ven grupos de trabajadores, lo mismo que frente á algunas obras.

Los patronos metalúrgicos, en una reunión que han celebrado en el domicilio social, acordaron no aceptar la fórmula de arreglo propuesta anoche por los obreros.

Están parados unos treinta mil obreros.

Si la cuestión no se soluciona pronto, es posible que se extienda á Barcelona, Zaragoza, Valencia, Burgos y otras capitales.

Los acuerdos que han tomado los obreros fumistas en su reunión de hoy, son:

1.º Que los patronos abonen los jornales de los días de huelga.

2.º Entregar á los cerrajeros en calidad de donativo 70 pesetas, y en caso de que la huelga no termine pronto adelantarles hasta 500 pesetas.

Los acuerdos que han adoptado los carpinteros, son acatar el paro y conceder un voto de confianza á la comisión de huelga para que resuelva.

Varios patronos carpinteros abonan á sus obreros los jornales.

Algunos patronos tienen escondidos á los obreros que trabajan, para librarse de las iras de la Sociedad patronal.

### Los patronos rechazan la fórmula

Anoche estuvo en el Ministerio de la Gobernación una Comisión de la Federación patronal al objeto de comunicar al Sr. Alba el acuerdo que tomaron en el sentido de rechazar la fórmula que se les había propuesto.

### Prosiguiendo las gestiones

El ministro de la Gobernación, señor Alba nos ha manifestado á los perionistas que hoy proseguirá sus gestiones para zanjar el conflicto obrero que va tomando por momentos caracteres alarmantes.

### Reunión en Barbieri

A las siete de la noche reunióse en el teatro Barbieri la Junta Directiva de la Sociedad de Albañiles para tratar de la situación creada por la resolución de los patronos del ramo de construcciones y acordar la línea conductiva que deben seguir.

Prevaleció la opinión de secundar á los metalúrgicos.

### Romanones contrariado

El jefe del Gobierno se halla muy contrariado por haber resultado ineficaces las gestiones llevadas á cabo por el Ministro de la Gobernación, pues éste no trató de la cuestión de la media hora de diferencia en la jornada, sino que obró impulsado por el amor propio.

El Sr. Conde de Romanones considera que el asunto es ya de muy difícil resolución.

### Sin incidentes

El día de ayer transcurrió en medio de la tranquilidad, no teniéndose que lamentar incidentes desagradables.

### Recorriendo las calles

Varios grupos de huelguistas recorrieron las calles de Madrid en actitud pacífica.

### En algunas obras se trabaja

En algunas obras acudieron ayer los obreros al trabajo, desobedeciendo los órdenes del Comité.

### En la Casa del Pueblo

En la Casa del Pueblo se reunieron ayer tarde los obreros para tratar de la cuestión de la huelga.

Hablaron algunos de los más caracterizados obreros censurando duramente la actitud de los patronos.

Abogóse por el mantenimiento de su actitud, continuando el «lock-out» á fin de declarar la huelga general en toda España.

### Los fumistas

La sociedad de fumistas celebró también una reunión.

Tomóse el acuerdo de exigir á los patronos el pago de los jornales perdidos, cuando termine el «lock-out» planteado, para contribuir al socorro de los metalúrgicos.

### Los carpinteros

El gremio de carpinteros reunióse en la Casa del Pueblo para tratar de la cuestión de la huelga de obreros del ramo de construcciones y determinar la línea de conducta á seguir.

Acordaron no ceder operarios para las obras del teatro de la Zarzuela y pedir el abono de los jornales perdidos.

## Varias noticias

### La casería regia

Telegrafían de Granada que la casería de ayer en Lachar resultó muy animada.

Se cobraron 752 perdices y cuatro liebres. El Rey mató 123 perdices.

Al regresar á Lachar un coche que conducía á secretarios y criados se despeñó desde una altura de metro y medio.

El escopetero Antonio Pérez quedó con la pierna derecha debajo del carruaje y el cochero Francisco Ferrer fué despedido de su asiento quedando sujeto entre las mulas y el coche.

El primero tiene la pierna fracturada y el segundo sufrió magullamientos importantes.

En el mismo carruaje fueron trasladados los heridos á Lachar. Dos médicos de Granada fueron por orden del Rey á auxiliarlos.

Al entrar los cazadores en Lachar una muchacha muy hermosa entregó al Rey una artística cesta de flores adornada con cintas de los colores nacionales y conteniendo cuatro pichones. Llevaba la cesta una dedicatoria al Rey.

Don Alfonso agradeció el obsequio.

## Incendio formidable

El gobernador civil de Palencia ha telegrafiado al ministro de la Gobernación lo siguiente:

«El capitán de la benemérita y el alcalde de Dueñas telegrafían haberse declarado un horrible incendio que amenaza destruir la población pidiéndose material de extinción de incendios.

En tren especial remito bombas y salen fuerzas de la benemérita con un teniente coronel.

He pedido al gobernador militar que ordene la salida de tropas y yo salgo también para dicho punto.

El ministro de la Gobernación ha telegrafiado á las autoridades de Valladolid para que envíen material de extinción de incendios á Dueñas.

Noticias de Palacio

Una comisión acompañada del señor Ruiz de Grijalba, cumplimentó á la Reina doña Victoria y le entregó las listas de las damas que contribuyeron á la suscripción para la bandera del acorazado "España".

El naufragio del "Veronese"

Procedente de Oporto llegó á Vigo el apoderado de la casa consignataria del vapor "Varonese".

Trae la relación de los muertos que son 36, de ellos 23 españoles, tres portugueses, cuatro ingleses, un camarero francés y dos tripulantes ingleses.

De no haber terminado el salvamento el sábado último, luego hubiese sido imposible porque ha vuelto á arreciar el temporal, inclinándose el buque.

Los comisionados valencianos

Un telegrama oficial de Valencia da cuenta de que en el tren correo regresó á aquella capital la comisión que fué á Madrid á gestionar la construcción del ferro-carril directo, siendo recibida por más de 200 personas con el mayor orden y que en el mismo tren llegó allí el capitán general de la región general Echañe.

Debut de Titta Rufo

Anoche debutó en el Teatro Real el celebrado baritono, ídolo del público de Madrid, Titta Rufo. Cantó «Don Carlos» de Verdi, resultando un acontecimiento.

Antes del anocheor agotáronse las localidades. La sala estaba brillantísima.

Titta Rufo durante toda la noche oyó frecuentes ovaciones.

Compartieron el éxito con el celebrado cantante, la soprano Gagliardi y el tenor Sr. Palet.

Un estreno

En el Teatro Español se estrenó el drama en tres actos y un prólogo, titulado «Sobrevivición» original del renombrado Joaquín Dicenta.

El éxito no pasó de mediano.

Otro estreno

En el teatro Apolo hubo otro estreno, el de la zarzuela en un acto titulada «La cucuña» letra de Alfonso Muñoz Seca y música del maestro Luna.

La zarzuela obtuvo un éxito completo.

El público no cesó ni un momento de aplaudir, llamando á escena á los afortunados autores.

Injustificada alarma

En una obra que se está derribando en las Cuatro Calles, llamó la atención del público la presencia de tropas produciéndose la natural alarma.

Después se justificó la cosa por haber adquirido el ramo de Guerra el material de derribo, enviando fuerzas de administración para que lo recogieran.

Reunión

El directorio de la unión republicana, ha acordado persistir en la intransigencia contra el régimen actual, además se acordó pedir la apertura inmediata de las cortes y los indultos políticos.

## También se prepara para el mes de Abril una asamblea nacional.

En el "Ideal Room"

Se ha dado un banquete por la comisión de presupuestos del Congreso en honor del nuevo ministro de Hacienda Sr. Inclán.

Entre los comensales que ascendían á 35, figuraban los señores Moré, Romanones, Espada, Bergamín, S. Luis, Pedregal, Rodezno y los secretarios del congreso.

El acto revistió los caracteres de intimidad; patentizándose las simpatías que sienten por el nuevo Ministro de Hacienda, Sr. Inclán, sus amigos.

Acuerdo de los conjuncionistas.

El comité de la conjunción republicana ha acordado que durante la semana próxima se celebren mítines de propaganda en Oviedo y Gijón.

Al que ha de tener lugar en León asistirá el Sr. Azcárate.

Los comités liberales

Se reunieron separadamente los comités de diez distritos, acordando bajar en masa á la estación el jueves á la llegada del rey, con objeto de tributarle una demostración de simpatía y exteriorizar el entusiasmo que sienten por la monarquía.

Mitín radical

El domingo en el teatro «Gran Vía» hará Lerroux las declaraciones anunciadas.

Después del banquete

Cuando hubo terminado el banquete dado al señor Inclán dialogaron muy afectuosamente el ministro de Hacienda y los señores Romanones, Benjamin y San Luis, haciendo el conde de Romanones afirmaciones que revelan el deseo de acentuar la inteligencia necesaria entre liberales y conservadores como instrumentos que son ambos de gobierno y sosten de la monarquía.

Mejorado

Bastante mejorado el señor Montero Rios asistió á la tertulia del Senado, desmintiendo los rumores circulados sobre desidencias con su amigo Besada. Ambos conferenciaron ayer con franca cordialidad.

Despido

Por falta de consignación han sido despedidos los obreros del arsenal de San Fernando pues es imposible la continuación, de los trabajos sin crédito bastante para ello.

De Melilla

Madrid, 22—2:30

Embarque de tropas

En el Ministerio de la Guerra se ha recibido un despacho de Melilla participando que en el vapor «Vicente Puchol» han embarcado 108 soldados del Regimiento mixto de Ingenieros que acaba de disolverse.

Estas tropas se dirigen á Barcelona.

El nuevo Gobierno francés

Telegrafían de París diciendo que ha quedado constituido el nuevo Gobierno en la siguiente forma.

Presidente é Interior, Briand. Trabajos, Bernard. Comercio, Guisthau. Agricultura, David. Colonias, Morel. Instrucción Pública, Steeg. Gracia y Justicia, Basthou. Hacienda, Klotz. Obras Públicas, Dupuy. Exterior, Jonnay. Guerra, Etyenne. Además han sido designados para la Subsecretaría de Hacienda, Bourrelly para la de Bellas Artes, Berard y para la de Correos, Chaudet.

Siete de los ministros del nuevo gabinete proceden del gabinete presidido por el ahora presidente electo de la república, M. Poincaré.

Debut de una artista

Comunican de París que en la Opera Cómica ha debutado con la ópera «Carmen» la bella Esteso.

El debut ha constituido un señalado triunfo para la Esteso.

Huelga

Telegrafían de Lisboa diciendo que á consecuencia de haber sido despedido un marinero, se ha declarado en huelga todo el personal de la línea de vapores de Africa Occidental portuguesa.

## Se han adherido á la huelga todos los obreros de los diversos oficios del muelle y los empleados en la carga y descarga de los buques.

A bordo de los vapores de la mencionada línea tan solo han quedado los oficiales.

Preparativos

Comunican de Londres que los delegados búlgaros han sido autorizados para telegrafiar directamente con el general Sovof para reanudar las hostilidades, cuando así lo estimen oportuno.

Asamblea

Dicen de Constantinopla que el Gobierno ha acordado convocar para el martes la Asamblea nacional, compuesta de senadores, estadistas y altos dignatarios, para consultarles acerca de la actual situación.

La guerra en los Balkanes

M. 22—2:30 m.

Desalojando á los turcos

Noticias de Atenas comunican que las tropas griegas desalojaron á los turcos de las colinas de Lessiani y después ocuparon Lozessi.

Los turcos se batieron desordenadamente en retirada hacia Bisani.

La Reina de Italia

Dicen de Roma que en breve marchará á Nápoles la Reina Elena, acompañada de sus hijos, donde pasará una corta temporada en la residencia Villa de Sanna.

Gestiones

Otro telegrama de Roma dice que el Gobierno de Italia ha hecho gestiones cerca de Turquía para que las tropas otomanas evacúen el territorio de la Cirenaica, conforme á lo esta-

blecido en el tratado de paz entre ambas naciones.

Pide también Italia que los indígenas entreguen todo el material de artillería de que disponen.

Bélicos preparativos

Dicen de Belgrado que diez regimientos austriacos constituidos por elementos eslavos han sido enviados á la frontera italiana á causa del estado del espíritu de los soldados.

En Agram, el 70.º regimiento de infantería, compuesto de croatas, se amotinó nuevamente.

Algunos soldados han sido fusilados y á 200 más los han condenado á fuertes penas.

El centro de operaciones contra Servia en caso de guerra, sería Serajero.

El ejército austriaco que iría contra Montenegro, es probable que se concentrase en Trebigne.

Los austriacos han acumulado 200 mil hombres en Bosnia. En esta provincia las compañías ferroviarias no admiten mercancías, y las líneas están en poder del Estado.

En los círculos oficiales serbios se muestran impasibles ante estos preparativos.

Sobre un combate

Dicen de Constantinopla que en el Ministerio del Interior se ha manifestado que en el combate naval sostenido últimamente entre turcos y griegos, éstos sufrieron daños considerables.

En el Consejo de ministros celebrado ayer la mayoría se mostró favorable á la paz. Algunos se mostraron muy inclinados á la continuación de la guerra pero, quedaron en minoría.

Desde Felanitx

El estimado «El Felanitense», dá cuenta á sus lectores de haberse celebrado la inauguración oficial de la Central Eléctrica.

La instalación se ha hecho en un vasto edificio inmediato alabrevadero del «Leó».

Un motor marca Stockport, de 65 caballos de fuerza y 220 revoluciones por minuto, alimentado por dos fábricas de gas pobre, mueve una dinamo de 38 kilowats, que produce la corriente trifásica alterna en que se sirve al público el alumbrado. El cuadro de distribución consta de dos amperímetros y un registrador general, un amperímetro y un voltímetro de excitación y dos interruptores tripolares.

Los trabajos de instalación han sido dirigidos por el ingeniero electricista D. Antonio Planas Rosselló, actuando de maquinistas los señores Oliver y Cirer, y de montadores electricistas los señores Noguera y Batle.

Al acto de la bendición, que fué amenizado por las dos bandas de música de la localidad, asistieron numerosos invitados y mucho público, que recorria las dependencias de la casa y que pudo presenciar el funcionamiento de la maquinaria, impulsado después de la bendición. Esta ceremonia religiosa fué realizada por el Rdo. Cura Arcipreste D. Sebastián Planas, con asistencia de otras autoridades é invitados.

Seguidamente se sirvió á los reunidos un exquisito «lunch».

Ha llegado á esta ciudad el oficial del Cuerpo de Aduanas don Pedro Porcel y Palmer.

Inmediatamente tomará posesión del cargo de Administrador de la Aduana de Porto-Colom, á donde ha sido destinado.

Sea bienvenido y reciba nuestra felicitación por su nuevo empleo.

El precio corriente del almendrón en este mercado es de 112:50 pesetas los 42:37 kilos.

En esta ciudad han contraído matrimonio, en la iglesia parroquial el joven abogado de Campos D. Jaime Mas y la simpática señorita D.ª Juana Huguet.

Felicitemos á los recién desposados, deseándoles interminable felicidad.

## Importante

En los talleres de Basculas y Romanos de la Drogueria Castellet, Banch de S'oli, se refinan gratis todas las balanzas, pesas y medidas usadas, durante el presente mes, para la comprobación del Fiel Contraste

FARMACIA Y DROGUERIA DE JOSÉ MIRÓ

Para la elaboración de los vinos Metabulifuto potasa: Acido tartárico, Fosfato amónico, Tanino al alcohol etc.

Los individuos cloro-anémicos de ambos sexos son terreno abonado para adquirir las afecciones consuntivas, curándose después de tomar algunos frascos del más potente de los Tónicos-Reconstituyentes, que es el

Dinamógeno

DE CARLOS, la decoloración de los labios, encías y cara cesan, adquiriendo poco á poco el tinte rosado normal; el apetito renace, las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud. En la mujer se normaliza la menstruación y desaparece la Leucorrea, etc.

Casi todos los NIÑOS de ambos sexos están anémicos, y necesitan un tónico poderoso, á la vez que profiláctico, para ayudar á su desarrollo, siendo el mejor por sus seguros efectos, el Dinamógeno, que además cura el raquitismo y Hinfatismo.

Es útil para los viejos, debilitados por la edad y faltos de energía para el enflaquecimiento, pues mejora la nutrición.

Se remite folleto á quien lo pida.

Se remite folleto á quien lo pida.

Se remite folleto á quien lo pida.

Se remite folleto á quien lo pida.

Se remite folleto á quien lo pida.

Se remite folleto á quien lo pida.

Se remite folleto á quien lo pida.

Se remite folleto á quien lo pida.

Se remite folleto á quien lo pida.

Se remite folleto á quien lo pida.

Se remite folleto á quien lo pida.

Se remite folleto á quien lo pida.

Se remite folleto á quien lo pida.

Se remite folleto á quien lo pida.

Se remite folleto á quien lo pida.

Se remite folleto á quien lo pida.

Se remite folleto á quien lo pida.

Se remite folleto á quien lo pida.

Se remite folleto á quien lo pida.

Se remite folleto á quien lo pida.



